

LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

Director: CARLOS JINESTA.

-- 7a. Av. Este No. 344 --

Gerente: Juan Luis Vargas

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 15 DE ABRIL DE 1924

NUM 1339

Discurso pronunciado por el Gral. Volio el 12 de abril en los funerales de García Flamenco y Compañeros

Conciudadanos:

Un deber imperioso, tan fuerte que se sobrepone a cualquier conveniencia personal o política, me trae a esta tribuna.

Los compañeros de armas de los héroes, que vamos a confiar a la tumba, mis hermanos, han querido que en esta augusta solemnidad yo los represente.

Para decirles a ellos, a los muertos que están allí, que no están solos: que estamos junto a ellos.

Que hoy, como ayer, sentimos lo que ellos sintieron.

Que vibramos al impulso de la misma llama sublime que a ellos los agitó.

Para decirle a la muchedumbre que aquí se congrega, quiénes son ellos y por qué murieron.

Mis compañeros de armas han hecho bien en imponer su voz por encima de todas las voces oficiales.

Han hecho bien en delegarme para llevar su palabra.

¿Por qué? Porque ellos saben que mientras Jorge Volio viva, su verbo flameará por la verdad, hará justicia y levantará el ideal de la redención.

De allí que yo no soy el orador de las dulcedumbres. Yo soy el hombre que dice siempre la verdad, la verdad pura, aunque sea dolorosa, la que redime siempre.

Permitidme antes de entrar a hablar del martirio de esos hombres, que yo formule una protesta, desde el fondo del alma.

¿Dónde están los restos del General Humberto García Osorno?

¿Por qué no están aquí los restos del abnegado compañero?

¿Por qué se entregaron esos restos en la frontera, como si fueran una mercancía?

¿Por qué no están aquí?

Aquí debieran estar, para disfrutar de esta apoteosis suprema.

¿Dónde están esos altos designados para cumplir el decreto legislativo?

¿Por qué no trajeron aquí esos restos, para entregarlos después en Puntarenas, pasado el homenaje, para que volvieran a la amada Patria, que es también la nuestra?

Formulo mi protesta.

Comisión, que habéis ido a buscar las sagradas cenizas de los hermanos.

¿Qué visteis en la fosa que cavasteis?

¿Qué había?

Aquí vienen tres compañeros nuestros y en el Jobo no cayeron menos de veinte revolucionarios bajo el plomo homicida.

En esa fosa común estaban todos los restos

Por qué sólo viene exaltándose al maestro?

Maestros son todos por la sublimidad de su vida y de su muerte.

¿Qué había allí? ¿No eran los huesos de veinte héroes?

¿Hay miedo a la verdad?

No sé qué siento cuando oigo el relato fúnebre.

Comisión, ¿cómo encontrasteis esos restos?

Los sicarios de la tiranía los desnudaron y les robaron todo asquerosamente, hasta las polainas.

Uno sobre otro rodaron aquellos cuerpos, divinamente apiñados, en un abrazo de amor supremo.

Comisión que fuisteis al Jobo y demás lejanos confines a traer esos despojos: dónde están las cenizas de José Trejos?

Yo las reclamo.

Hubo un grupo de patriotas que se levantaron en armas en las Minas, al mando de Lorenzo Cambronero y Daniel González, este último está presente; cruzaron hacia la frontera y en Paso Real, cayó en el combate José Trejos, compañero valiente.

¿Por qué no están aquí sus cenizas?

Era largo el viaje, difícil, penoso...

¿No han pasado cinco años? ¿No está en el poder el Gobierno que elevamos con nuestro esfuerzo y nuestra sangre?

Apartemos los ojos de la nota airada pero justiciera.

Hace cinco años que en una espléndida tarde de setiembre, el diezmo ejército de la revolución entró a esta capital entre los vítores y aclamaciones estruendosas del pueblo entero.

Eramos nosotros que veníamos a recojer los laureles, a contar la oscura tragedia vivida por la libertad de los costarricenses.

Pero detrás de nosotros, en las soledades del Jobo y la Cruz, quedaban los héroes aquellos que fueron santificados por la muerte.

Hoy, cinco años después, nos congregamos para recibir ese polvo heroico, que es polvo luminoso, con el que vamos a cegar la hidra odiosa de la tiranía que nos amenaza, hoy como ayer.

...

¿Quiénes son ellos? Y qué significa su muerte?

Voy a contestar.

¿Serán esos acaso, los señoritos chulos que se pasean por las aceras de San José? Serán los hombres encopetados que constantemente nos amenazan?

Nó. Es Rafael Vargas; ¡cuánto lo quiero y recuerdo!

Nacido en Grecia, tenía su vivienda en Atenas y escuchó el clarín libertario en los Caños de Aguas Zarcas.

...

...

...

...

Era un campesino humilde, y el campesino es siempre algo hermoso: el hombre puro que comulga con la Naturaleza.

El hombre que sabe amar y sentir sencillamente.

Llega un grupo de soldados que iba a alistarse en las filas de la revolución: Castro Argüello, Obregón, etc. Se dirigen a él y le suplican sacarlos a la frontera.

Nó, dijo Vargas: ante todo por el apego a sus hijos y a sus siembras.

Así es nuestro campesino puro. Pero en la velada de esa noche oye los relatos de los soldados de la revolución, los detalles de la tiranía que sintetizaban lujuria y robo y aquel campesino se abre a la revolución.

En la mañana siguiente pasan la frontera.

Juan Gómez saca dinero para corresponder a sus servicios, pero él los rechaza.

No quiero dinero. Ya se le olvidó todo interés, las siembras, etc.

—¿Sabe qué quiero? dice. Voy a decirle adiós a mi mujer, para ayudarles a echar abajo esos bandidos.

Días después, poco antes del episodio del Jobo, se presentó Rafael Vargas vestido de soldado.

—¿Qué es eso? Le preguntamos —No es nada; tuve que recurrir a esto para poder llegar.

Ingresé a las filas del Gobierno y escapé para entrar en batalla.

Se conduce como uno de los más valientes y cae en el paso del río saltando laja a laja.

El otro se llama Chico Jiménez. ¿Quién es? Otro representante de esa clase campesina purísima.

Un gamonal rico, de San Pedro de Poás.

¿Será inconsciente? Nó. Hay que conocer San Pedro de Poás, conocer los pueblos todos del Oeste del país para saber que allí se vive la verdadera república. Los hombres tienen todas las comodidades posibles y viven ellos el amor a la libertad que los exalta y dignifica.

Francisco Jiménez se fué a la frontera con Carlos Murillo y Francisco Ballester, rico gamonal que no pensó en sus bienes, sólo en la Patria. Por ella murió.

Es, señores, el General Humberto García Osorno, hermosa figura de soldado. Bien lo recuerdo.

En Managua, en un hotel de tercera categoría, el "Estrella", allí llegó el otro soldado que murió aquí en la miseria y el olvido, el General Manuel Estupinián, a presentarme a García Osorno.

Volví a verlo y me gustó su figura. García Osorno no tenía ilu-

siones; no venía de mercenario ni buscaba el pillaje como se piensa. Eso es falso y mentiroso.

En esa primera conferencia me dijo:—General, míreme este ojo, a mí me van a matar.

Con ese presentimiento que anuncia todas las cosas, sabía que lo iban a matar.

Hombre abnegado, sufrido, todo un caballero y todo un soldado.

Al ver a Selim Arias, ese maestro y periodista, nadie se figuraba que en aquel hombre fino había un héroe mártir.

Salió con Alfredo Volio el 13 de diciembre de 1917. Le tocó todo el Calvario de la Revolución, desde Chiriquí hasta Nicaragua y El Jobo.

¿Cómo murió? Soberbiamente bien; cumpliendo su deber.

Calló la banda de una ametralladora que llevábamos en el avance para entrar al fuego. La recogió un soldado y se la entregó a Selim.

Luego vino a preguntarme: ¿Qué hago?

—Llévela a la máquina. Apenas caminé veinte o veinticinco varas, cuando una bala enemiga le atravesó el corazón y cayó.

¿Cayó? Se levantó por encima de los humanos.

Llegamos a la figura soberbia de García Flamenco.

Era un maestro, por vocación, por temperamento y por carácter.

Maestro admirable de verdad, que quería predicar con el ejemplo lo que predicaba con sus labios.

El no había pensado entrar a la revolución. Cogió su morral y solo atravesó la selva para ir a denunciar el crimen.

Al pasar el río Chiriquí Viejo se encontró una avanzada de la tropa que organizaba Jorge Volio para invadir por segunda vez el país.

Los compañeros lo encaminaron a David, donde estaba yo, buscando pertrechos.

Llegó con los pies destrozados, pero altivo, dueño de sí.

Tuvo conmigo una larga conferencia: era socialista.

Eso quería saber: si yo estaba en el sureño nuevo.

Sí éramos simples aventureros que queríamos reemplazar en el hartazgo a los vampiros.

Conversó conmigo y lo convencí.

Le dije: Maestro, usted acaba de escribir la más hermosa página de su vida. No se vaya a Panamá. Vengase a morir con nosotros.

—¿Cuántos son? —Somos 29.

Eramos 29 para los cuales envié Pelico Tinoco cuatro mil hombres.

Cuando García Flamenco tuvo conciencia de quién era yo y cono-

Pasa a la cuarta página

La última visita del Gobernador

El señor Gobernador de la Provincia Lic. don José Luján Mata efectuará pasada la Semana Santa una última visita a los cantones de la Provincia.

Será ésta a Turubares, lugar a donde había sido invitado y a donde debió haber ido en la semana en que se inició la tempestad sísmica razón por la cual hubo de trasferirse para la fecha que ahora señalamos.

En Turubares se preparan para agasajar dignamente a la primera autoridad Provincial.

Un nombramiento

Señor. don Carlos Jinesta
San José

Señor: Me complace comunicarle que la Junta Auxiliar de Socorros de este distrito en sesión verificada el 29 del mes próximo pasado acordó nombrar a Ud. Presidente Honorario entre otros caballeros.

Al trascribirle este acuerdo para los fines consiguientes tengo el honor de suscribirme su atto. y S. S.

Juan F. Granados
Secretario

Zi pote, 7 de abril de 1924

El maestro

¡Marcelino García Flamenca!

¡Maestro, compañero de armas!

Camarada de la trincheras Fulste tu el denunciador del más negro crimen que haya perpetrado tiranía alguna en Costa Rica.

Sin tu voz de alerta habría quedado escondido entre las sombras del alcahuetaje, toda la horrenda barbaridad de ese crimen.

Por tí supo Costa Rica cómo se consumó el martirio de Rogelio y sus compañeros.

Eso fué, seguro una tragedia que merece un grupo de Quercú. Y hay que llevar al bronce tu éxodo. Tu partida de Buenos Aires a Chiriquí, ¡oh caballero audaz, mensajero de los más altos ideales! La Cruz fué tu cruz; en eso tienes un símil con Jesucristo en que moriste en la cruz. La cruz ha sido siempre el martirio en que perecen todos los grandes redentores de la humanidad.

Yo, a la llegada de tus restos, se me viene a la memoria tu sacrificio y te saludo en nombre del grupo revolucionario del Sapoá y del grupo Docente que esperaba tus restos.

M. A. OBREGÓN

La Prensa es el diario de la tarde que más circula

Comentario de actualidad

“¿Hay miedo a la verdad?”—J. Volio

Esta frase pronunciada por el General Volio a mitad de su discurso en homenaje a los héroes de la revolución del Sapoá se nos parece a la llave que abre y da toda la solidez y resistencia a un arco de mampostería.

Partiendo de la universalidad, sin excepción, con que el Rey Profeta, inspirado por el Espíritu Divino calificó de “mendaz a todo hombre”, vemos que en contraposición,—como una necesidad,—mando Dios al mundo a su Verbo, para que en medio de los hombres “diera testimonio de la Verdad”; y fue vilmente crucificado y muerto en el Calvario.

La humanidad no sólo teme sino que aborrece la Verdad, y la persigue de muerte donde quiera que asome su faz.

La Verdad no ha desaparecido de entre los hombres, porque éstos en su impotencia contra lo eterno, así como no han podido oscurecer el sol, tampoco podrán exterminarla.

Por eso alabamos en este periódico a un sabio nuestro cuando dijo que los diez mandamientos se sintetizan en uno solo: “No mentir”. Curado el corazón humano de la lepra de la mentira, se habrá hecho digno de su creador, que es la Eterna Verdad.

Pero hay hombres más embusteros y más falsos que los demás hombres; y hay pueblos y naciones que han pasado a la historia con ese feo distintivo como decía San Pablo: “más mentiroso que un cretense”.

Las escuelas materialista, positivista, mercantilista todo lo reducen a las trelotas monedas en que lo vendida al Sinedrio y a los Sacerdotes la Divina Verdad. Quien visite Jerusalén es testigo de que los judíos aun siguen el negocio vendiendo a los peregrinos imágenes de la Verdad Crucificada; como los sacerdotes en el mundo siguen trocando por lo humano la Divina Verdad que recibieron; y aquella institución que se llama a sí misma la Maestra de la Verdad. ¿No deja ver a cada rato su humana farsa?

Y si nos concretamos al terreno de la política, ya es asunto convenido que todo en ella es un tejido de mentiras: “la lengua se ha dado al hombre para que disfraze sus pensamientos”, decía Thiers.

Así es que quien más se acerque a la Divinidad por la Verdad es un ser extraño en medio de los hombres, a quien no merece el mundo; y tiene que ser condenado luego por ellos a desaparecer.

¿A qué edad mataron a Cristo? *Intelligenti pauca.* Peor cuando la Verdad se convierte en látigo para fustigar y enrojecer y sonrojar el rostro de los traficantes de la mentira, de los impúdicos impostores, de los traidores a la palabra empeñada; de los ingratos y pérfidos que ayer sonreían para conseguir, y hoy se cambian en adustos para mal corresponder.

Es entonces cuando se le tiene miedo a la Verdad, como los malhechores a la luz del día, y los criminales a la fulgente pupila de las autoridades que los persiguen.

El sonido de la Verdad hace tambalear los tronos con más violencia que el estruendo del cañón; la expresión de la Verdad al oído del mandatario embustero e ingrato lo hace palidecer temblar y desmayarse; como el ardiente clero de estío a la flor sembrada en ceno, cuyos vapores la agostan.

Los hombres vanos acostumbrados a la adulación de los bufones palaciegos tienen miedo a la Verdad, sienten por ella repugnancia; y si en su ocano estuviera la romperían en mil pedazos, como la fea rompe el fiel espejo que no tiene más culpa que poner delante de los ojos las risibles imperfecciones de quien se mira en él.

Tienen miedo a la Verdad, aborrecen la Verdad, persiguen de muerte a quien habla la Verdad: todo eso es testimonio del amor que en su vida tienen a la falsedad, a la ingratitud y a la mentira.

RANINI

Semana Santa interior

¡Semana Santa!

Viene augusta, solemnemente magna. Llega con suavidad de vellón de cordón pascual y transparencia de aguas nemorosas, en remanso.

Evoco, sobrecogido, algunos cuadros de la Biblia.

Inicia el desfile Cristo, bajo la bondad de los cielos, revestido de mansedumbre, y tras él camina un pueblo agitando palmas y manojos de flores; avanza en el lomo de una ola del Tiberiades una barca, y en ella varios pescadores, privilegiados del corazón; yerguese Magdalena, al desgairre la mata de sus cabellos, dominadora la faz; se arrastra Judas en un recuerdo del sendero, áspera la barba, torvo el semblante; ambula Pedro, lloroso, pálido, aún con la espada con que castigó al sayón insolente; pasa la Madre, ¡oh Dios! más triste que un ramo del Monte de Sión.

¡Hay paz confortable en mi corazón!

Venero la Semana Santa, mágicamente simbólica; pero eso sí, la tutuma, la que convida a la meditación, la que contemplo en místicos instantes dentro del alma mía, y no la que representan los hombres en las calles, haciéndola perder su belleza, su fulgor y tal vez su celeste majestad

CARLOS JINESTA

Ha continuado temblando

Aunque muy débil es lo cierto que ha continuado la crisis sísmica.

Todos los días ocurren movimientos de intensidad inapreciable, razón por lo cual se cree que todo ha pasado.

No obstante ayer se registraron movimientos repetidos de mayor intensidad que fueron sentidos por el público.

Aun cuando acerca del particular no es posible predecir nada, es lo cierto que, no se debe confiar todavía el público y la prudencia aconseja seguir resguardados.

Robo hecho en una platería

Anoche los ladrones incurrieron en la platería de Raúl Panagua situada en las cercanías de la pulpería “La Venus” cargaron los cacos con lo que había en una urna que no era mucho afortunadamente. El robo asciende a unos \$ 300 00.

La policía tiene datos de lo sucedido y espera muy pronto dar con los ladrones.

Cierre de las oficinas de Correo

Durante la presente semana las oficinas del Correo permanecerán cerradas los días jueves y viernes.

La vallja del correo al exterior que se acostumbra hacer los sábados se cerrará el miércoles a las 20 horas.

Los empleados de telégrafos gozaran de un pequeño sueldo mediante alternancia del trabajo entre ellos.

LA PRENSA es el Diario que más circula dentro y fuera del país. Suscríbese y Anúnciese

Acuerdos tomados anoche por la Municipalidad

Anoche celebró sesión ordinaria la Cámara Municipal.

Presidió el R. Montenegro por ausencia del Presidente y Vicepresidente y concurren los señores Regidores Sáurez, Pochet, Sotela y Hernández.

De nuevo se trajo al tapete de la discusión el asunto local municipal y de nuevo fue objeto de un prolongado debate en el transcurso del cual se registró un incidente entre el señor Gobernador y el R. Pochet.

Después de mucha discusión se resolvió designar una comisión municipal que en unión del señor Ingeniero visite el local que anteriormente ocupó el Cuerpo de Bomberos, frente al lado de este la Plaza de la Artillería, indiquen las reformas que son precisas y presenten un informe con el respectivo presupuesto para discutirlo y aprobarlo si es el caso.

También se acordó pedir a la señora Rosa de Esquivel la demolición y reconstrucción de la fachada de la casa que tiene ocupada la Municipalidad y pedirle conforme a la ley la disolución del alquiler mientras duren las reparaciones que son precisas.

El presupuesto extraordinario fue aplazado para la próxima reunión con el objeto de adicionarlo con nuevos presupuestos e invertirlo a la par de proyectos que tienden a proveer de nuevas entradas a la Corporación, proyectos que presentará la Inspección de Municipalidades.

Se aprobó el proyecto de acuerdo por el cual se nombra tesorero auxiliar visador, recargando tal cargo en el pagador actual, sin recargo alguno, hasta tanto no se disponga de fondos.

Busque LA PRENSA

DEPOSITO
y aserradero de maderas
EL LABERINTO
VENDEMOS MADERAS DE SEGUNDA Y TERCERA CLASES A PRECIOS REBAJADOS
TELÉFONOS. ASERRADERO. 937 - DEPÓSITO 539
STRUCK Y ALVARADO

Depósito de Maderas del Líbano
del Lic. don Arturo Volio
Excelentes calidades de cedro, quizará, laurel, ira rosas, etc., procedentes de la finca situada en las faldas del volcán Turrialba. Se atienden órdenes especiales, por toda clase de dimensiones. El Depósito está situado en San José, 100 varas al Sur del Palacio de Justicia.
En SAN JOSE, teléfono 404. En CARTAGO, teléfono N° 8
Para toda clase de referencias entenderse con Don ISIDRO PERERA BOIX

La Gran Vía
Casa francesa
Acaba de recibir para Semana Santa:
Bacalao Noruego, legítimo
Salmon Colorado
Gargrejos de Rodel
Sardinias de Rodel y Teysonau
Atun y Filet de Atun
Macarelas y Filet de Macarelas
Anchoas con Salsa Picante
Espárragos Alemanes y del Monte
Frutas de Lenzburg y del Monte
Jaleas, Gran Variedad
Todos estos artículos se venderán a precio de costo, en bien del pueblo
Servicio a domicilio :—: Teléfono 784

J. MIGUEL RODRIGUEZ
EMPRESARIO CONSTRUCTOR — Ap. Correo 425 SAN JOSE
Mediante arreglos especiales me hago cargo de construcciones y reparaciones en las casas por pagos mensuales.

Suscríbese usted a “La Prensa”

Depósito y aserradero de Maderas
A. GIUSTINIANI
Maderas de todas clases y dimensiones
Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.
Frente a la Estación del Pacífico.
Apartado 334 Teléfono 61

SE ACABA DE RECIBIR
Planchas de tela metálica
Cubrerías de hierro para techos y cemento “Alsen”
— SE VENDE ÚNICAMENTE EN ESTE ALMÁCEN —
Tomás Fernández
Apartado 611 Teléfono 198

Lea Ud. siempre los anuncios que publica LA PRENSA

Destituídos de la Empresa del Tranvía

Informamos en la semana que terminó de un choque ocurrido entre el tranvía y un carretón, del cual resultó seriamente dañado el tranvía. Pues bien, el carretonero fué obligado al pago de los daños y la Empresa del tranvía destituyó de su puesto a los dos empleados por cuanto el informe rendido por ellos resultó no estar ajustado a la verdad

EL MEJOR TALCO



Delicioso Perfume ANTISEPTICO - Uselo Usted - PIDALO EN TODAS LAS BOTICAS

Suscribase Ud a LA PRENSA

El nuevo cantón de Rivas

Los vecinos de Santa María de Dota hacen las gestiones del caso para obtener que en la nueva administración sean declarados en cantón.

La importancia comercial y agrícola de Santa María así como la población que actualmente tiene es una razón que apoya la solicitud de los vecinos que en la actualidad tienen que arreglar todos sus negocios por medio de San Marcos que es en mucho menos que aquélla.

Las gestiones van muy bien encaminadas y es lo probable que sea bien resuelta.

Piden para el nuevo cantón el nombre de Rivas en honor del Padre Rivas a quien Santa María debe mucho de su progreso.

Carta de Dn F. Bolaños a don Adolfo Braña

Atenas, abril 8 de 1924. Sr. don Adolfo Braña San José Honorable amigo:

Con entrañable afecto el pueblo de Atenas le ha admirado a Ud. como uno de los soldados símbolo de Libertad.

En mi corazón se hizo sentir, las penas que Ud. fue a soportar encerrado en el penal donde yo estuve. Con bizarría contesto a oído de aquellas autoridades la protesta de no pedir amnistía para usted.

No le extrañe no haberle visitado en la celda donde estuvo, muchas veces quise ir a saludarlo, y cada vez que deseaba esa ocasión me decían que sólo un día en la semana se podía ver, día que para mí no era oportuno; además llegué a juzgar que mi entrevista lo perjudicaría debido a mi actitud manifiesta en pro de los presos políticos, pues según rumores habían espías observando cada paso.

Es entendido que Ud. llegó a creer que tales operaciones cambroneristas obedecían a una orden de nuestro querido Jefe el General Volio según fue la habilidad para embaucar Reformistas. Pero las declaraciones públicamente del Diputado don Enrique Fonseca Zúñiga hasta el último campesino sabe quién es el verdadero responsable.

El pueblo de Costa Rica necesita unos cuantos centenares de hombres como Ud. para la equidad con la clase proletaria; para la sanción; y entonces se le habría quitado a el Gobierno esa careta de neutralidad y la justicia se habría hecho relajar en ese Gobierno. Pocos; muy pocos quizá han asumido una actitud como lo ha hecho Ud. que sin dar tregua ni contemplaciones de ninguna especie, han curado los malos procederes malsanos de hombres sin conciencia.

No solamente en las cabe

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Pastillas). Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

ceras de Provincias hay malas semillas sino también en los cantones hay, y parte de ellos la tiene al servicio el Gobierno, pagándoles a ellos por haber sido los perseguidores de nosotros; por que el hecho de haber sido acostistas sinceros fué para este Gobierno un delito pero esa pesadilla ya no dura, a lo más un mes. Próximo está a instalarse el nuevo Gobierno del Lic. Jiménez.

Para terminar me doy el honor de felicitarlo por su libertad y darle un abrazo y mis amigos también me recomiendan saludarlo y felicitarlo.

Afmo. amigo F. BOLAÑOS O.



UN LUJO QUE UD. PUEDE DARSE

Coloque Bien su dinero

En punto céntrico y comercial, se vende un lote esquinero, propio para negocio y casas de habitación.

También el lote que ocupó la casa de Mr. Asch, con el nombre de la ciudad de Londres, contiguo a la Provedora. Véase con Luis García si tiene interés.

Llamamiento a los Refdormistas

Pasados los primeros días de pánico, ahora que podemos apreciar sin exageraciones tendencias la gravedad de los daños sufridos en ciertas regiones del país por el terremoto del 4 de Marzo en curso, creo oportuno hacer un llamamiento muy respetuoso a nuestros hermanos reformistas de San José y provincias, que buena y generosamente puedan contribuir para que levantemos una suscripción en LA PRENSA con el fin de proveer de víveres y abrigos en lo posible a los damnificados pobres de San Ramón, Orotina y otros lugares seriamente perjudicados.

Los donativos se recibirán en las oficinas de estudiantado, casa del señor Falcó, y por correo pueden dirigirse al apartado P. San José; el Tesorero General del Partido Reformista, Diputado don Enrique Fonseca Zúñiga extenderá los correspondientes recibos.

J. Volio San José, 13 de Marzo de 1924

LISTA DE CONTRIBUYENTES

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes 'SUMA ANTERIOR' and 'CONTRIBUYENTES DE LIBERIA'.

Escapando de incendio

El incendio último se contuvo al llegar a la famosa tienda Breedy, que está situada frente al Mercado. Las llamas respetaron ese acreditado establecimiento, donde se venden artículos para caballeros, señoras y niños a precios que no admiten competencia. Toda persona económica y de buen gusto debe visitar dicha tienda.

POR LAS TARDAS LEA USTED LA PRENSA

El Diario de información y de cultura más antiguo. El defensor de todas las causas nobles. La información nacional extranjera, española, y literaria más completa que se puede apetecer.

Lea usted diariamente LA PRENSA

Teatro Completo

- Alvarez Quintero J S I. PRIMEROS ENSAYOS Prólogo: Esgrima y amor: Belén, 12, principal: Gilito: La media naranja: El tío de la flauta: El peregrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice. II. COMEDIAS Y DRAMAS La vida íntima: El patio: Los Galeotes. III. COMEDIAS Y DRAMAS La pena: La azotea: El nido: Las flores. IV. SAINETES Y ZARZUELAS La buena sombra: Los borrachos: El traje de luces: El motete: El estreno: Abanicos y panóretas: ¡A Sevilla en el 'botijo'! V. COMEDIAS Y DRAMAS La dicha ajena: Pepita Reyes: Mañana de sol. VI. COMEDIAS Y DRAMAS La Zagala: Amor a oscuras. La casa de García: A la luz de la luna. La Madrecita, cuadros de costumbres, pasta, \$ 5.00.

Suscribase a 'La Prensa'

El Cambio

Table with 2 columns: Location and Price. Includes Nueva York, Londres, Sulza, España, París, Bélgica, Italia.

San José 15 de Abril 1924

FOLLETIN 9

EL HOMBRE QUE LO SABIA TODO...

Por MANUEL LINARES RIVAS

pero ya muy decidido a no contar a nadie su aventura, temeroso de que fuera una burla del hada, que ahora libre y salva, se retiró a su sabor de la candidez de aquel muchacho. Pero aunque estas dudas no se desarraigaban de su imaginación, sentía algo misterioso que le conturbaba de esperanzas locas y de inmensas alegrías... Lejos, cada vez más lejano y más confuso se oía el croar de las ranas. Probablemente el hada les refería el lance y las otras ranas celebraban la vuelta de su compañera atronando el aire con sus voces estridentes...

a solas entre recelos y seguridades, que ambos acudían a la par a sus reflexiones, volvió de pronto dibujarse la silueta de un hombre cabalgando, aunque por la distancia no pudo precisar de momento si en los clásicos ruclos o en las fuertes y ágiles mulas extremeñas. —¿Quién será aquel hombre?...—pensó Enrique. E inmediatamente se contentó a sí mismo: —Aquel hombre es Remigio, el casado con Francisca la del tío Antón. Pero se echó a reír inmediatamente también. —¿Y si no fuera? Luego, se puso muy grave diciéndose: —¿Y si fuera? Después meditó: —No tendría nada de particular la casualidad

porque a estas horas es uno de los que vuelven de sus faenas del campo, y precisamente viene de esa dirección... Buscaba razones para el acierto, no queriendo entregarse de lleno a la alegría de que se cumpliera la espléndida promesa, y topaba por atribuir a la casualidad lo que ya era obra de su excepcional sabiduría. Y en el afán de llegar al pleno convencimiento con algo a que la coincidencia fortuita no alcanzara, se dijo voluntarioso: —¡Quiero saber algo especial! Y en el acto supo que Remigio traía un paquete en la mano y que ese paquete se lo diera el zagal del coche correo para entregárselo a doña Antonia, la mu-

jer del farmacéutico. Con el ansia de aquella incertidumbre y laténdole las sienes de tal fuerza que parecían querer romperse las arterias al impulso arrebatado de la sangre, Enrique permaneció quieto en el camino, aguardando que se le aproximara aquel hombre. La silueta se hizo forma precisa. Unos momentos más y reconoció claramente a Remigio. Otro tiempo de esperar y vio distinto el paquete que traía en la mano. Otro tiempo aún y el hombre estaba ya a su lado. —Buenos días, señorito Enrique. —Buenos, Remigio. ¿Del campo? —Del campo, sí, señor. —¿Cómo va? —Parece que no atrasa. De no venir escarchas, ten-

dremos buen año, si Dios quiere. —Ojalá. —Salud, señorito. —Salud, Remigio. Y viéndole que emprendía la caminata, no pudo reprimir el ansia de preguntarle: —¿Has mercado algo, Remigio? —Nada, señorito. —¿Y el paquete ese? —Pues el paquete se lo mandado que me dió en el gal del correo para la doña Antonia, la de la botica. ¿Manda más? Y sin esperar respuesta, arreó con los talones a la mula. ¿Respuesta? No se la habría dado Enrique, que con el asombro de la certeza y la seguridad de su inmensa sabiduría no acertaba a pronunciar palabra, sintien-

El discurso del Gral. Volio

Viene de la 1a. página

ció la tendencia de la revolución, me dijo:

—Doctor (así me decía) yo me voy a morir con usted.

Le abracé y le dije:—Moriremos juntos.

Palabras que la fatalidad no quiso que cumpliera.

Felices ellos: por héroes son amados de los dioses y reverenciados de los hombres.

Los que nos quedamos, desgraciados de nosotros...

Pero yo no quiero hablar de nosotros!

¿Por qué murieron esos héroes? Yo oigo hace quince días esas palabras: por cumplir su deber.

Bien! ¿Cuál deber? El país debe saberlo.

Señores: la revolución de 1919 tenía un ideal y una finalidad, que no se han realizado, pero que serán algún día cumplidos.

El ideal era cambiar profundamente a Costa Rica.

Yo lo he dicho en todos los pueblos donde he levantado tribuna: era como inmenso arado que iba a entrar profundamente, para hacer pedazos la tierra endurecida y de los terrones, hacer fructificar la libertad y la fraternidad.

Dejar atrás las oligarquías, las clases y los compadrazgos.

Abrir campo a las nuevas doctrinas libertadoras.

Ese era el ideal.

Revolución libertadora era su finalidad,

¿Por qué murieron? Para defenderla.

Yo voy a definir su finalidad en una sola frase: a mí la vida no me importa nada; sólo la República.

Sustraer a la rapacidad e inmoralidad de la clase oligárquica que ha gobernado siempre en Costa Rica el gobierno de la Nación para devolvérselo al pueblo.

No es nada extraño ni obstruoso.

Una sola fórmula, como que-remos hoy abstraer de la inmoralidad de los olímpicos el Gobierno para que gobierne el pueblo.

No era otro el objetivo.

Por eso murieron ellos.

Ah, señores!, permitidme que yo, que soy tan pequeño, tan insignificante, evoque al Padre de la Humanidad, el apóstol Lincoln, quien, al rendir homenaje a los héroes de la libertad muertos por la redención de los esclavos, dijo en su discurso del Cementerio de Gettisbury. ¿Por qué murieron estos hombres? Y contesta. "Para que hubiera gobierno del pueblo, por el pueblo y para el pueblo".

En otro discurso agrega:

—Una casa llena de grietas no puede sostenerse mucho tiempo.

Tiene que agrietarse más y caer.

Es mi opinión que un Gobierno la mitad libre y la mitad esclavo, no puede subsistir.

Pensad bien esas palabras del maestro de la libertad.

O toda la libertad o toda la esclavitud.

No quiero abusar más de vuestra paciencia.

Aquellos hombres, estos muertos que aquí llevamos, murieron por el Gobierno del pueblo, para el pueblo y por el pueblo.

Y no es posible, mientras nosotros vivamos, mientras vivan sus hermanos, que al pueblo le arrebatén el poder, que elija el Congreso los presidentes.

Por eso, este soldado de la revolución no dijo: ¿para qué lado me conviene irme?, sino que, consecuente con ellos, no hizo más que preguntar a su conciencia: ¿A quién eligió el pueblo?

No pregunté si era mi adversario: lo era y lo es.

Es el pueblo el que tiene que darse su Gobierno. No debe dársele la pequeña argolla de la intelectualidad.

Por eso puse la bandera roja al lado de la azul, por un momento, nada más.

Voy a terminar. Todos nosotros llamamos maestro a García Flamenca. Bien.

Lo que uno no debe olvidar, es la última lección del maestro amado.

Porque cuando va a morir, reúne sus energías, que compendian su alma.

¿Cuál fue esa lección?

Estaba herido, no en el Ariete, como se dice, sino en el Plan de Rosa, cerca del cuartel de La Cruz.

Va la pandilla del sicario y le grita:—Ríndase!

Está herido y contesta, ¡sublime acción!

Se incorpora varonilmente y dice: ¡Atrás bandidos!

—¡Viva la Revolución!

Y dispara los cinco tiros de su pistola.

Eso no es ser maestro de seniblerías estúpidas.

Es ser maestro de valor.

¿Rendirse? Atrás, viva la Revolución!

La llamada del maestro palpita en nosotros.

Yo no hago más que gritar: hace cinco años. Atrás canallas, viva la Revolución!

Aquí estamos. Aquí están esos cadáveres.

Ahora ellos nos dividen de aquéllos.

Entre los hombres de la tiranía y nosotros, están esos cadáveres, está su sangre.

Pasen sobre ellos, los lobos que los destrozaron.

Pero hoy, como ayer, Jorge Volio, con sus amigos y compañeros en la frontera y aquí, al ver la pandilla, les dirá: Atrás, canallas!

Viva la Revolución!

(Aplausos)

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

Doble Grande y Pequeña

PARA SEMANA SANTA

Gran surtido de sombreros

STETSON

Y SOMBREROS PARA NIÑOS HA RECIBIDO

La Fama

C. Herrero & Co.

VENDO

tres casas de madera, una Victrola de Gabinete con 100 discos, juegos de bolas para billar, canarios importados de Alemania, un zeazonte y piñorreal mexicano

MORA POVEDA — Apartado 842

LOS GNOMOS

de Fermín Bernal

Cantina — Café — Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa ELMERS.

Asco esmerado y magnífico servicio Avenida Central

Compañía Nacional Hidroeléctrica S. A.

Se convoca a los señores accionistas a una Junta General extraordinaria que se verificará a las cuatro de la tarde del miércoles 22 de los corrientes, en el local de la Cámara de Comercio (altos de la Alhambra), para que conozcan de la rescisión del contrato con el señor Cercone. También se tratará de si conviene tomar ahora en consideración las propuestas de compra que se hacen a la Compañía

San José, 21 de abril de 1924

El Presidente, T. J. REARDON El Secretario, M. ALVAREZ MELGAR

Receptáculos para basuras LICITACION

La Municipalidad de San José, invita a todos los interesados en la materia, para poder formalizar el respectivo contrato, a que se sirvan presentar el día 2 de Junio próximo a las 15 hrs. (3 p. m.) en el local de la Secretaría Municipal, un modelo para basurero, construido de hierro galvanizado y con tapa automática. Las dimensiones serán: dos pies de altura por quince a diecisiete pulgadas de diámetro (2 pies por 15 a 17 pulgadas).

En este acto deberán presentar los licitadores un pliego con el precio por millar, con la siguiente leyenda: «LICITACION. — RECEPTACULOS PARA BASURAS».

San José, 2 de Abril de 1924.

El Gobernador, José Luján

A.—La Municipalidad pagará a los licitantes el importe de receptáculos que presente. —LUJÁN

Se amplia la licitación

Los receptáculos han de ser transportables y el hierro que ha de usarse en ellos será de 26 a 28.

LA PRENSA es el diario de la tarde más antiguo